FUNDACION MISIONES DE LA COSTA



MEMORIA ANUAL 2022

MARZO 2023



CONTENIDO

- 1. CARTA DE PRESENTACION
- 2. INFORMACIÓN HISTORICA
- 3. VISION Y MISION
- 4. ACCIONES
- 5. ADMINISTRACIÓN Y DIRECTORIO
- 6. ACTIVOS
- 7. INGRESOS Y SUBVENCIONES
- 8. HECHOS POSTERIORES



CARTA DE PRESENTACIÓN

Servir con sencillez y alegría, contribuyendo al bien de todas las personas presentes en nuestra área de acción, es la preocupación en que se basa nuestro quehacer, en el que la educación ocupa el lugar más importante. Nos empeñamos en crear redes y puentes para el mutuo conocimiento, comprensión, respeto y colaboración, siempre pendientes de la realidad actual y las necesidades que se presentan entre las personas y las familias. Nuestra historia nos da el bagaje que sostiene nuestros valores y nuestra experiencia nos permite trabajar de forma actualizada, creativa y técnica.

Nos alegra presentar este Proyecto Institucional de Fundación Misiones de la Costa y los Colegios de Misión San Juan y Quilacahuín, que refleja con fidelidad y cariño entusiasta el espíritu de nuestro servicio.



INFORMACIÓN HISTÓRICA

1. La Fundación Misiones de la Costa se constituyó en el año 1996 por decreto del Obispado de Osorno, con el fin de hacerse cargo de obras vinculadas a las misiones que los padres Franciscanos crearon en el siglo XVIII y gestionaron hasta fines del siglo XX, con la colaboración activa de otras congregaciones religiosas en ambas misiones, en especial las Hermanas de la Santa Cruz, Hermanos Penitentes holandeses y Sacerdotes pertenecientes a la Orden de los Hermanos Menores Franciscanos Capuchinos. Últimamente colaboraron también las Hermanas misioneras de Boroa. (desde 2006 hasta 2014).

Las misiones en la provincia de Osorno actualmente son cuatro: Quilacahuín, San Juan de la Costa, Cuinco y Rahue. Todas ellas han sido animadas por una fuerte presencia de comunidades religiosas católicas insertas en el mundo indígena mapuche-huilliche. El propósito que tenían era cumplir el mandato de ir a todos los pueblos a difundir el evangelio. Esta labor evangelizadora, mediante la metodología de visita a lugares y de acercamiento a la población indígena y/o campesino, generó una gran cantidad de comunidades locales y vecinales.

- 2. En todas las misiones, la educación fue siempre uno de los focos atendidos, adecuándose a las circunstancias históricas y pasando por distintas formas, superando dificultades de todo tipo, desde incendios y pestes hasta falta de financiamiento, de profesores, e incluso de agua, buscando siempre ser una educación evangelizadora, al servicio de las familias y las comunidades circundantes, para transformar y mejorar las condiciones de vida y de humanidad.
- 3. Es así que las misiones, más allá del ámbito educativo y religioso, han sido verdaderos polos de promoción social fomentando el desarrollo económico, social, cívico y cultural, buscando vivir desde la fe cristiana el servicio comprometido con las necesidades de los habitantes de la zona. Llegaron a ser verdaderas ciudadelas a las que convergían los dispersos pobladores, tanto a la escuela como a la



parroquia, al hospital, al correo. al registro civil, al servicio social, al cementerio, a la capacitación productiva o a las necesidades de abastecimiento familiar, entre otras.

4. Hoy la Fundación Misiones de la Costa gestiona obras en tres de las cuatro misiones. Destacan como obras fundamentales los colegios técnicos en Misión San Juan (Comuna de San Juan de la Costa) y en Misión Quilacahuín (Comuna de San Pablo), titulares de este Proyecto Educativo renovado a la luz de los cambios de la sociedad, de la Iglesia y sus misiones, y del sistema educacional chileno.

B. Momento actual provocador

- 5. Estos colegios, al tiempo que se reconocen herederos de esta rica tradición misionera, se preguntan hoy: cómo poder vivir la misma pasión por extender el evangelio, cómo desarrollar la constancia, la tenacidad y el empuje desplegado por quienes nos han precedido, reconociendo al mismo tiempo los errores históricos y la progresiva complejidad de la sociedad y de la Iglesia. Así como los misioneros holandeses gestionaron la construcción de un puente sobre el río Rahue para unir a las comunidades y hacerse más vecinos y accesibles unos de otros, así nos preguntamos hoy por los puentes culturales, espirituales, humanos y económicos que queremos construir para hacernos más prójimo, más hermanos los unos de los otros. Así como ellos no separaron nunca la educación de la evangelización ni de la promoción social, nos preguntamos hoy cómo educar dando testimonio del evangelio y de la fe comprometida con las causas humanas, especialmente de los más necesitados.
- 6. Reconocemos que ha cambiado fuertemente la sociedad chilena. Nos entusiasma y nos abruma constatar algunos de estos cambios, aparejados con nuevas exigencias. Vemos grandes signos de vida: las nuevas posibilidades que nos abren las tecnologías de la información y la comunicación, la mayor conciencia de derechos y deberes de todos, la llamada que proviene de la deuda histórica hacia los más pobres y hacia los pueblos originarios, el reto de una mejor distribución de la mayor riqueza que hemos generado. Nos molesta la corrupción y la mentira, la exclusión y la segregación; ya no creemos en la guerra como solución a los conflictos, valoramos la diversidad y la posibilidad de aprender de ella, apreciamos la mayor horizontalidad en el trato con los niños y los jóvenes. Pero, nos



sentimos pequeños y, a veces, inadecuados o torpes, vacilantes, deseosos de aprovechar todo lo bueno, pero incapaces, a veces, de abrir los nuevos caminos que son necesarios. Quizás nunca hayamos sentido tan al unísono la fuerza de las nuevas posibilidades y la debilidad de nuestras capacidades personales e institucionales. Ya no hay genios individuales: las grandes conquistas son comunitarias o no son. Queremos vivir con esperanza, alegría y gratuidad en este mundo cambiante y provocador, que nos llama a trabajar colaborativamente para hacer las cosas bien, en forma eficiente y eficaz.

- 7. En este marco social, vemos que las antiguas misiones han cambiado también su fisonomía social. Los servicios de salud han sido integrados a la red pública, los templos misionales son hoy templos parroquiales, que la joven diócesis de Osorno ha confiado a religiosos vicentinos y franciscanos, el cooperativismo ha declinado, el pueblo mapuche-huilliche se relaciona de otra forma con el Estado. El mundo rural no es el mismo, las familias tienen otra estructura y otra dinámica, los niños son menos, los internados no son tan recurridos, las distancias en la sociedad globalizada se han acortado. Ya no llegan recursos desde Europa, las religiosas han partido o disminuido, se han ido también los hermanos penitentes y otras congregaciones religiosas. Surgen así, nostalgias y lamentaciones, las que queremos cambiar por expresiones de ese espíritu misionero que es fiel, pero creativo, emprendedor y esperanzado, capaz y deseoso de encarnarse en personas nuevas, laicas y/o religiosas.
- 8. Este espíritu misionero que nos ha de re-encantar, lo llevamos más que nunca en vasijas de barro. La Iglesia poderosa, influyente y segura de sí misma ya no existe. Los católicos estamos perplejos y hasta entristecidos ante escándalos e imperfecciones antes ocultas o inimaginables. Las relaciones entre la jerarquía y los fieles presentan dificultades, los jóvenes parecen tomar distancia cada vez mayor, el magisterio se pone en cuestión. El clero, los religiosos y religiosas, están en disminución, muchos laicos católicos se han alejado y otros permanecen deseosos, pero pasmados. Las otras iglesias cristianas tienen también sus problemas y esperan el diálogo y la unión en torno al Evangelio de Jesucristo. Otras espiritualidades, incluida la de los pueblos originarios, han redescubierto su propia riqueza y se disponen de otra manera ante la fe cristiana, ya no como receptores pasivos u obligados, sino como hermanos de camino poseedores de un tesoro que desean recuperar, cuidar y desarrollar. Nuestra Iglesia Católica ha aprendido y sigue aprendiendo humildad y pobreza, y sabe que desde ahí puede crecer renovada y purificada, no sin sufrimiento. Es la época en que pueden surgir sin triunfalismos los laicos cristianos, dinamizados por el Espíritu recibido en el bautismo, para dar alegre



testimonio de la resurrección en el mundo real en el que viven, dialogando con otros, aprendiendo de ellos, trabajando con ellos, compartiendo espiritualidad.

9. Estos dos colegios se insertan con responsabilidad en el Sistema Educacional chileno, que también ha cambiado para bien de muchos, no sin dificultades. La sociedad chilena ha revalorizado la educación y se ha movilizado por ella. Hay una conciencia mayor de su importancia, y una demanda mayor sobre profesores, instituciones y organismos rectores, no siempre acompañada de un mayor compromiso de las familias y de los jóvenes. Después de sucesivas intervenciones y reformas, que han dado frutos tan importantes como la cobertura casi universal de 14 años de escolaridad, la ampliación de la educación superior en sus distintas modalidades, el ordenamiento del currículum, la instalación de modelos y prácticas de mejora continua, entre otros, nos encontramos hoy en un momento en que, más allá de lo estrictamente técnico curricular, estamos enfrentando los aspectos socio – educativos y de justicia que esperaban su momento. Es así que hoy se habla de educación inclusiva, no segregada, sin fines de lucro, gratuita. Es decir, se asume la educación como un bien público y como un derecho humano, y se pide a los sostenedores comprometerse en este enfoque. La Fundación Misiones de la Costa adhiere con entusiasmo a estos principios, y ofrece su Proyecto Educativo a las familias que lo elijan, sin costos, sin lucro, sin selección.



VISIÓN Y MISIÓN

Visión

Colegios católicos insertos en el sector rural de la costa de Osorno, al servicio del mundo indígena y campesino y sus distintas manifestaciones culturales y espirituales, desarrollando especialmente la relación y colaboración con la cultura mapuche-huilliche. Colegios que atraen, acogen y enriquecen también a quienes desde la ciudad se movilizan hacia el campo en busca de progreso espiritual, cultural e intelectual. Colegios que ofrecen a toda la posibilidad de vivir en armonía con los demás, con la naturaleza y con Dios, en un proceso de aprendizaje continuo, animado por educadores competentes, asumido por alumnos(as) responsables, apoyado por familias comprometidas.

Misión

Formar personas capaces de aprender y de emprender, de encontrarse, respetar y dialogar con otros, desarrollando sus talentos, habilidades y conocimientos, libertad y autonomía, proponiéndoles desde la riqueza del Evangelio de Jesucristo una vida alegre, sencilla y fraterna, para que puedan participar positivamente y servir generosamente en la sociedad.



ACCIONES

Actividades de Culto

El accionar en esta área como institución católica, apunta al trabajo directo con las parroquias de Misión San Juan de la Costa, Misión Quilacahuín y Misión Cuinco, lugares donde el accionar de la Fundación Misiones de la Costa se hace notar, destacando el trabajo pastoral en alianza con los colegios e instituciones externas, como son Fundación Irarrázaval, Freder, entre otras. Específicamente con aportes externos contratamos por 10 horas semanales a una agente pastoral que trabaja el año litúrgico y promueve acciones solidarias dentro de la comunidad.

Actividades Sociales

Fundación Misiones de la Costa, se ha enfocado en colaborar con la comunidad campesina e indígena de la costa de la provincia de Osorno, destacando acciones de transferencia tecnológica en lo referente a prácticas agrícolas, pecuarias y frutales. Junto a ello, en las misiones se han gestionado proyectos que apunten a mejorar la seguridad, es así, como se han instalado cámaras de vigilancia y luminarias.

Una acción de alto impacto a nivel social, ha sido el desarrollo de talleres deportivos y recreativos para la comunidad, mitigando los efectos psicosociales de la pandemia.

Fundación Misiones de la Costa, patrocina un programa de la Junji, Proyecto de mejoramiento de la infancia. En la misión de Quilacahuín y alrededores no existen opciones para párvulos, por lo que la comunidad en colaboración con Fundación Misiones de la Costa, se han adjudicado por 5 años un proyecto que permite ofrecer atención a este nivel de niños(as).

Económico productivo

Dentro de los focos de acción de la Fundación Misiones de la Costa, se ha establecido espacios comunitarios con énfasis en lo productivo, destacando el espacio agroecológico para la comunidad de Quilacahuín, planta de proceso, la que busca la alianza colaborativa entre institución y comunidad, ruka



ecológica en Misión San Juan, espacio de aprendizaje comunitario que dispone de equipamiento para deshidratar frutas.

Actividades culturales

Estar insertos en territorios indígenas, el quehacer de la Fundación Misiones de la Costa se centra en el apoyo de las acciones culturales locales, promoviendo el trabajo en artesanía, recuperación de la lengua mapuche huilliche, danza y deporte ancestral, entre otros. Junto a ello, se ha promovido durante años el desarrollo de talleres formativos de orquesta de cuerdas frotadas, en alianza con otras instituciones.

Deportes

Nuestra Fundación promueve la participación deportiva recreativa comunitaria de la familia campesina de las Misiones de Quilacahuín y San Juan con el propósito de disminuir los factores de riesgos que conllevan enfermedades psicológicas y físicas ocasionadas por el sedentarismo y alimentación poco saludable en un entorno rural donde se presentan escasas oportunidades de actividades de este tipo. Las actividades se desarrollan en los gimnasios e instalaciones de nuestra institución, en multicanchas abiertas e iluminadas donde se puede practicar basquetbol, baby futbol, voleibol, tenis de mesa, entre otras, trabajamos con profesionales del área y contamos con equipamiento e implementación deportiva en cada disciplina.

Estas actividades son de carácter abiertas a la comunidad y son distintas a las actividades educativas de los talleres y cursos que realiza el colegio

Algunas de nuestras actividades y talleres realizados durante el 2022 fueron los siguientes:

Taller de baile entretenido:

Comenzó el 26 de septiembre 2022 con la presentación a la comunidad y metodologías de trabajo. Desde esa fecha 2 veces por semana se desarrollaron los talleres abiertos a la comunidad con monitores contratados para realizar las actividades. Este taller se prolongó hasta el 27 de febrero de 2023 y se realizó en el gimnasio de nuestro colegio.



Taller deportivo:

También inició el 26 de septiembre 2022. Se realizaron talleres de básquetbol, baby futbol, voleibol y tenis de mesa, estas actividades estuvieron enfocadas a la familia y abierto a todo público. La práctica deportiva se realizó en la multicancha del patio techado y multicancha abierta iluminada de nuestro colegio. También se extendieron estas actividades en el verano hasta el 27 de febrero de 2023

A continuación, se presentan listados de participantes y fotografías de los talleres realizados:









NOMBRE BENEFICIARIC	RUT	TELEFONO	FIRMA
ROSA YHANES LEIVA	17,050,666 -9	937739971	
Ervin Beneviles Alvarez	8768099-2	990712466	1
fipay Ochoa aguilar	15.270.2576		The null
Xirona Fucha H.	15 370-512-7	921214623	AM
Carnen Carroll	9.165-200-5	908121000	Canada lil 1
Victoria Salgada S.	9.116.167-1	9711/2000	1 2/1
loacto Confeens. R.	K. 852 443.1	3.9486,607	The state of the s
Hautzer Santos J.	11709546-0	9.537/0000	J Jen Jo
Evelyn Morsalue H.	16.338255-5	83742 40 214	geengas
Carolina Sandora	15.799.589-8	121 119017	TOMOTION
Vouessa Rodn Evez	19.641.259-6	924958422	1 The state of the
Dovis Curu M	8.205 07-	The second secon	(1811 B)
Soze HOVIO14	117018782		Charles of the same
NEGON Life Ettengy	2206270	49/44anz	
Soledad Canquil Noyado!	17.125.8F2-3 G	18835887.7	Stediet (K)
Yamma Sandovol Hurtre	11.198.090-6	43558211	Ve Care
		1138	None of the
			The second secon











ADMINISTRACIÓN Y DIRECTORIO

Fundación Misiones de la Costa es administrada por su Director Ejecutivo Don Marcelo Eduardo Tapia Pérez, quien conforme a lo que establecen los estatutos en su Título V le corresponderá la administración ordinaria y diaria de los bienes de la Institución.

El directorio está compuesto por: Marcelo Álvarez Palma, Adrianus de Vet Haagh, Víctor Álvarez Díaz, Francisco Triviño Andrade, según consta en reducción a escritura pública bajo el repertorio N°1211-2018 del 08 de marzo de 2018, notaría Harry Winter, Osorno.



PROPIEDADES

Fundación Misiones de la Costa cuenta propiedades en los sectores de Misión San Juan, Misión Quilacahuín, Misión Cuinco y en el Centro de Osorno. El listado es el siguiente:

ROL	DIRECCIÓN	COMUNA	USO
00042-00031	STA ELISA 1266	OSORNO	HABITACIONAL
00120-00050	QUILACAHUIN LT D	SAN PABLO	EDUCACION Y CULTURA
00120-00104	QUILACAHUIN	SAN PABLO	COMERCIO
00120-00148	QUILACAHUIN LT A	SAN PABLO	EDUCACION Y CULTURA
00120-00149	QUILACAHUIN LT B 1	SAN PABLO	EDUCACION Y CULTURA
00120-00234	QUILACAHUIN LT C	SAN PABLO	AGRICOLA
00120-00235	QUILACAHUIN LT E	SAN PABLO	AGRICOLA
02222-00011	HUACAHUINCUL	SAN PABLO	AGRICOLA
02218-00684	CUINCO LT A	SAN JUAN	FORESTAL

El Avalúo fiscal de todas estas propiedades es de M\$5.965.932.- En Quilacahuín el predio tiene una superficie de 167.59 ha, en Cuinco la superficie es de 106.09 ha, la propiedad de Osorno tiene 1.749 m2 en construcciones. También existe una propiedad en arriendo a la Parroquia San Juan de la Costa según consta en contrato de arrendamiento del 12/05/2011 inscrito a fojas 987 N° 700 del registro del Conservador de Bienes Raíces de Osorno, propiedad que tiene un avalúo fiscal de M\$300.438.- y cuya superficie es de 192.21 ha.



INGRESOS Y SUBVENCIONES

Durante el 2022 se recibieron M\$1.414.637.- en subvenciones recibidas del Ministerio de Educación destinados a la operación de los Colegios de Misión San Juan y Misión Quilacahuín. También se ejecutaron proyectos sociales por M\$25.670.- con organismos públicos y privados en beneficio de estudiantes y apoderados de la comunidad.

Por concepto de arriendos y recuperación de gastos ingresaron M\$107.055, principalmente por el arriendo de cabañas y recuperación de servicios básicos de los usuarios de ambas Misiones.

Finalmente hay un pequeño efecto en los ingresos por concepto de corrección monetaria, equivalente a M\$103.-



HECHOS POSTERIORES

Entre la fecha de cierre de los presentes Estados Financieros (31/12/2022) y la emisión del balance final (28/02/2023), no se han producido otros hechos que puedan afectar en forma significativa la interpretación de los mismos.